Cronicas de un ciudadano (XXXIX) Por Alfredo Gonzales B.\*

e-mail: <a href="mailto:cronicassigloxxi@hotmail.com">cronicassigloxxi@hotmail.com</a>

## No a la impunidad

¿Qué quiere decir impunidad? Lacónicamente, el diccionario de la Real Academia Española nos dice que es "Falta de castigo", lo mismo significa en otras lenguas. Impune es el que comete un latrocinio o un crímen mientras no le puedan echar el guante para sancionarlo de manera adecuada. Impune es el que incumple las funciones de su posición en los campos privado o público. En este ejercicio algunos se tornan diestros en usar con argucia la legalidad sin dejar huella de sus tropelías. Es otra sin embargo la impunidad a la que hoy voy a referirme. Es aquella del que se ha tomado la vida de otros seres humanos, para convertirse en juez supremo de lo mas preciado que tenemos, el aliento vital, para quitarlo sin obviamente tener derecho ni autoridad para ello. Durante años a partir de que la subversion empezó su insano accionar, ambos bandos cometieron tropelías innombrables, recurriendo a masacres de hombres, mujeres y niños. Una masacre no es uno sinó varios, muchos crímenes cometidos prácticamente a la vez. Accomarca, Angosmarca, Acobambilla, Lucanamarca (Huancasancos), Putis, Santo Tomás de Pata, Pucayacu, Huácar, Choras, etc., etc. son nombres de lugares en los cuales decenas, con penosa frecuencia mas de un centenar de seres humanos perdieron la vida cada vez de modo atroz y artero. Algo que algunos no llegan a entender es el porqué no pocos creemos que el crimen a manos de personeros del estado es mucho mas grave. La razón fundamental es que quien porta las armas encargado por el estado es un servidor público encomendado para la protección del ciudadano. Varios componentes, algunos de índole cultural fueron pretexto para que en casos como el de Putis se trajera a la población con engaños para luego, a mansalva, matar a humildes compatriotas bajo la infame presunción de ser terroristas o subversivos.



Los restos de 37 víctimas son al fin sepultados en agosto de 2008 en Santo Tomás de Pata, Prov. Angaraes. Recientemente otras 105 víctimas fueron sepultadas allí.

Si hemos de medir con el mismo rasero, toda vida segada inmisericordemente tiene el mismo valor. Policías, autoridades en pueblos pequeños, uno que otro funcionario o militar de alto rango, alcaldes, regidores, maestros, catedráticos; miles fueron asesinados porque representaban al gobierno o al viejo orden que los nuevos dueños de la verdad "revolucionaria" despreciaban, buscando con el caos y el terror su objetivo final, hacerse del poder aunque tuvieran que correr ríos de sangre para ello.

Nunca supe de alguien que yo conociera, muerto en una de esas masacres acaecidas en su mayoría en los Andes de Huancavelica y Ayacucho. Personalmente conocí a Hilario Ayuque, correcto trabajador de la municipalidad de Huancavelica, dirigente sindical, desaparecido hasta el día de hoy tras haber sido detenido por el ejército en 1984. Ese mismo año, en setiembre fue asesinado don Víctor Piñán Verde, alcalde de Daniel Alomía Robles, muerto en Pumahuasi, nunca supe si el crimen fue resuelto. Otras personas que conocí fueron Manuel Espinoza Monroe y Tito JaimeFernández, alcaldes de Leoncio Prado; Eugenio Camasca, alcalde de Padre Luyando; Abraham Rodríguez, alcalde de Crespo Castillo; al arrocero señor Morón de Aucayacu; a los catedráticos de la UNHEVAL Manuel Milla Pinzás, Carlos Gallardo y Armando Ruiz Vásquez. Algunos años mas tarde ocurrirían los atentados contra los alcaldes Firmo Obregón y Arnulfo Mendoza; ambos sobrevivieron, perdiendo la vida la esposa de este ultimo.

Un caso aparte que debo hacer constar es el del periodista Guillermo López Salazar, "Shallauita", permanente crítico en su recordado programa radial "Huicapeando<sup>1</sup> con huicapa<sup>2</sup>"; vilmente fue asesinado por agentes del estado en su propia casa. Su pecado, denunciar el abuso y crímenes como el que le costó la vida. También por entonces fue canallescamente asesinado el recordado periodista Marino Meza Rosales. Suman mas, muchos mas los miles de anónimos muertos y desaparecidos que solo forman ahora parte de macabras estadísticas. Y todo por nada: el autor Michael Freeman, en su libro "Libertad o seguridad<sup>3</sup>" analiza el caso de las "consecuencias para las democracias que usan poderes de emergencia para combatir el terror". El capítulo 6, "Perú y Sendero Luminoso", desmenuza en 41 páginas las muchas innecesarias claudicaciones que permitieron el abuso sin nombre de una población indefensa.

Recojo un lema de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación (CVR), "Para que no se repita", manifestando que todo buen peruano debe tener el propósito que estos hechos no se vuelvan a presenter en nuestra querida patria. El Informe Final<sup>4</sup> de la CVR es un valioso documento donde consta la detallada investigación y descripción de cuanto ha sido posible recopilar en 9 tomos y seis anexos. El documento es uno de los mas importantes de nuestra vida republicana. Puede verse íntegro en la Internet (se da la referencia # 2 al pie de página) y también debe encontrarse en la biblioteca de toda capital provincial o universitaria. Tenemos tres universidades y once provincias donde encontrarlo. La CVR formuló importantes recomendaciones que no han sido tenidas en cuenta si no es parcialmente, pero que al menos todos debiéramos conocer.



Caricatura de Carlín expresa su punto de vista.

La mas reciente controversia ha recaído en el futuro Museo de la Memoria que se erigirá en el distrito de Miraflores. Esperemos que la comisión que preside el laureado escritor Mario Vargas Llosa pueda cumplir su labor al margen de tendencias desmesuradas que quieren influenciarla. Para no olvidar ni los nombres ni los hechos ni las cifras de tanta infamia es que dedico a todas las víctimas esta crónica.

(\*) Ing. Civil y consultor independiente.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> http://www.amazonriverperu.com/es/contenido.php?pg=culvoc1

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Huicapa: pedazo de madera arrojadizo usado para bajar fruta de los árboles en la selva del Perú.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Freeman, Michael. *Freedom or security*. Westport, CT: Praeger Publishers, 2003. Impreso.

<sup>4</sup> http://www.cverdad.org.pe/ifinal/index.php